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前言

了解这个国家为山奇先生《七日谈》作序的时候，我就期望他下决心做出一个系列来，可喜的是山奇
先生已经做到了第三本，在《七日谈》《对话美国》之后，我们又看到了《对话韩国》。
在一个所谓“地球村”的时代，信息的大众化使得人世间呈现出一种“天下人说天下话、天下人管天
下事”的社会景象。
但是我们对世界的了解竟是如此苍白。
就近了说，我们了解我们邻居的历史、文明、习俗吗？
大多数人可能零零散散地听到一点、见过一点，但真正说到“了解”还谈不上。
不了解又必须做邻居，日子就不容易过得踏实，碰到矛盾就可能找不到处理方式，本来可以联手共享
的良机就白白浪费，甚至可能因为一点不大的事情大打出手，闹得两败俱伤，相互了解成为必须。
无论是前些年红遍国内的文艺“韩流”，还是在中国家电产业全面覆盖的三星、LG，还有在北京大街
上随地可见的现代出租车，13亿人口的巨大市场让韩国朋友尽情享用。
有的时候，“小”真的是美好的，韩国在国土面积上算不上是一个亚洲大国，但其民主制度对内基本
保证了国家理性和透明度，对外又提供了基本安全感。
中韩之间的文化亲缘感又让中国人在潜意识中感到亲切，于是韩国产品在中国市场中的一路高歌，成
为韩国经济展翅的强劲依托。
这是韩国的幸运，也包含着两方的心胸与智慧。
读这本书稿，了解到许多我们在日常渠道很少获取的信息。
比如，我们习惯性地以为，韩国的现代化是“儒家文明现代化”的成功例子，这本书中提供的一组数
据就让我们打个问号。
韩国4800万人口中有1500万基督徒，有1000万佛教徒，此外还有天主教徒等未计入。
在这样的信仰比例结构中，我们还能说儒家文明在当代韩国有重量级优势吗？
我们对韩国现代化进程中，精神“软件”的构成，不得不做重新认识，否则自己懵懂了，还不自觉。
关于韩国，我印象深刻的两个细节值得回味。
一次在韩国访问时，接待我们的一个韩国姑娘中午在饭馆点菜，推荐一个菜时总要说明这个菜对男人
的健康有利，因为在座的7个人，有6位都是男性，我就好奇地问她，为什么那么注意从男人本位来选
择菜肴呢？
她说这是从奶奶、母亲那里学来的习惯，长辈的女性总是教育她，男人在外面闯世界，男人辛苦，饮
食生活要多多为他们用心考虑。
再一个细节是关于北京LG大厦的首任总经理朴允植，这个韩国的企业家，一生在世界各地奔波，夫人
几十年贤惠陪伴，一次与朴先生等几个朋友在北京聚餐，夫人在韩国，没参加。
几杯酒过后，年近古稀的他开始列数夫人多年来待他的好处，说到感人处，竟热泪盈眶。
在一个高速发展的社会中，韩国内在的东方本色依然潜水深流，这一切似乎又有别于西方，这便是韩
国的特色所在。
期待山奇先生更多的对话系列，也期待更多的中国人耐心认真地去对话世界，因为这是中国与世界相
处的必修课程。
夏骏2012年10月7日（夏骏，著名传媒专家，《河殇》编导，中央电视台《新闻调查》原制片人，2010
年上海世博会顾问。
）
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内容概要

《对话韩国》是中国文化人山奇与韩国文化产业振兴院中国事务所所长权基永，以民间身份进行的对
话集，内容全面而广泛，不仅涉及半岛局势、朝鲜战争等传统问题，还包含了韩国流行文化以及中韩
邦交近年来的一些热点。
该书是一本通俗流畅、生动有趣地分析和讨论中韩关系的力作。

《对话韩国》延续了作者前两本书《对话美国》和《七日谈》对话体的形式，语言通俗流畅，摒弃了
枯燥的学术和政治语言，从民间普通民众的角度，为读者打开了一扇了解中韩两国国家的窗口，具有
较强的人文价值。
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策”和“重返亚洲” 15朝韩争端幕后的美国野心 17朝韩是因为战争造成的骨肉分离，他们都不希望战
争 19制约与平衡 21强国包围下的发展之路 26中篇 从抗美援朝说起 28朝鲜战争 29国与国交往，要有长
远的眼光和自信 34很多的历史问题能不能共同研究开发 35基于共有思想和价值的国际关系才能带来共
同利益 37长久的共同利益，才是真正的国家利益 40尊重历史，是因为尊重未来 41国家的历史、际遇和
文化形成的民族性格 43民族和国家是拥有共同价值观的文化联合体 45利益与权利之外，我们在寻找共
同的价值 46创造共同的文化需要大家一起努力 49文化流行的背后，是国家的文化振兴 51文化产业、国
家意志与市场规律 54尊重知识产权，才有开放、健康的文化市场 56各国的文化传统其实都是全人类共
同的遗产 60文化的真正价值是感动心灵 63国家应该允许批判的声音存在 66有价值的沟通才能引导未来
69尊重和了解每个国家，才有共同的和谐世界 73韩国的自信、自卑和自豪 74韩国人最喜欢美国，其次
是中国、日本、俄罗斯 76让历史回归历史，沟通回归客观 80中韩语言文化上的渊源与差异 83中国有端
午节，韩国有“端午祭” 87我们需要信息相通基础上的情感沟通 92下篇 教育为本 94一切为了高考 95
足球梦，梦足球 109韩流，韩流 112明星制 117公众人物的责任 128美容整容 131兵役兵哥 137现实与梦
想 140从电影说起 145中医、韩医及书画 147饮食与文化产业 152好吃，吃好 157礼节背后的教养 160消
费与爱国 167城市化、自然与环境 176旅游和环境保护 182文化的文物保护 188学术造假和民族英雄 191
韩国“七宗罪” 196结语 201后记 203
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章节摘录

韩流，韩流山奇：说到了足球，现代足球、体育都跟娱乐、文化是分不开的。
权基永：没错。
山奇：近几年来，韩国的娱乐产业在亚洲地区一直是领先的。
权基永：在亚洲，娱乐产业还是日本最强。
山奇：日本的动漫、音乐、影视、游戏，都做得风生水起。
权基永：都很强。
韩国20世纪80年代末电影、电视剧生产的审批制度还比较严。
进入80年代末、90年代初，一批很优秀的电影、电视剧人才出国留学，看到了国外先进的东西。
回国后，当国家政策开始松动变化的时候，他们便开始迈上发展韩国影视之路，逐步推翻国家不让这
么做、不要那么做的限制。
山奇：逐步超越界定线。
权基永：作为一种国家限制，一般的制作人、导演知道这个线，就自己调整，但绝不会超过这个线。
山奇：退一步海阔天空。
权基永：继续退。
山奇：说到10，我就到9.8，不越过10。
权基永：想象力越难发挥，就越保守，大众文化的空间自然就越小。
1997年7月发生金融危机的时候，韩国面对非常困难的经济形势，当初勉强出位的韩国网游更是遭受重
大打击，得不到政府的任何支持。
当时很多80年代末90年代初入学的大学毕业生，发现在金融危机环境中找工作非常难。
山奇：亚洲金融危机。
权基永：他们怎么办呢？
他们就找到喜欢网络游戏的几个人，一起自己开公司。
山奇：自己创业。
权基永：那时候，失业的人很多，都没有钱，该怎么过生活呢？
不少人就在网吧混时间，网吧便宜，网络游戏就此发展起来。
与此同时，80年代末出国留学的年轻导演也回来了，游戏产业、电影市场都出现了比较好的作品。
在这种情况下，政府、企业开始关注市场，开始支持、推出振兴计划，逐渐形成了“韩流”。
“韩流”是从1997年开始的，之前的韩国政府对文化产业没有任何的支持政策，就是“望天收”，让
市场自己发展。
政府一旦看到发展的方向、势头发生转折的可能，就加大了支持力度。
韩国文化产业发展开始失败的很多，但我们不怕失败，愿意接受挑战。
山奇：中国很多家长反对孩子玩游戏，认为游戏对孩子是有伤害的。
很多自控力差的孩子玩游戏玩到不上学，在网吧玩到不回家，几天几夜不睡觉。
尽管从产业上说，游戏是一个朝阳产业，但社会负面的影响太大，将来代价也会很大的。
权基永：当然大。
山奇：韩国这方面有什么制度？
权基永：不是制度问题，负面影响很大是现实。
网络时代，不可能不让孩子用电脑，电脑有好处，也有坏处。
因此，第一，政府应倡导开发教育教材、教育内容，讲究健康上网。
第二，父母的一些“上网浪费时间”的观念也是要改的。
山奇：必须改变。
网络很好，不是浪费。
权基永：这个产业是很重要的。
山奇：帮助智力拓展。
权基永：对，过度地玩也是要控制的。
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这是整个社会的教育问题，学校、家庭、老师、父母、亲属对孩子的影响很重要。
现在的情况是副作用更多些，有的还造成心理疾病，父母不让玩游戏，就有杀父母。
山奇：有这样的，还有抢劫、偷盗与自杀的情况发生。
权基永：任何事情，不可能没有负面影响。
关键是整个社会、政府、学校、家庭怎么教育。
山奇：我弟弟山雨的儿子经常在北京，他五岁就会QQ，七八岁就玩游戏。
一味不让玩也不行，于是就试着让他自己决定玩多久，20分钟还是半小时？
慢慢要求他自己控制时间，培养控制力。
让他玩是满足他玩的好奇心，让他自己学着培养自我控制能力。
现在，周末有时候他会玩一下，玩半小时或者1小时，到点了，他就会自己停下来，自己管理自己。
权基永：除了游戏，国家推行的上网工程、3G文化、三网合一的进程都是不能回避的，这个方向是肯
定要走的。
不能一味地禁止孩子玩，如何控制副作用，不能只交给家庭，还要有政府、企业、学校的调节。
山奇：也有比较好的个例，有些人因为喜欢玩游戏，就逐步研究游戏，最后成为游戏软件的开发者或
外语学习的成功者，再进入游戏公司做游戏软件开发。
权基永：所以，只是玩是不行的。
山奇：你说的实际上还涉及另一个问题，就是自控的能力。
权基永：对。
山奇：如果父母在孩子很小的时候没有让他养成自控力，就会造成这样的结果。
世界上有酒就有酒鬼，有牌就有赌鬼，有毒品就有吸毒者，有网络就有了网瘾者。
这些人实际上就是没有自控力的人。
这个自控力来源于家庭、社会、学校三者结合的合力。
一个有自控力的人，对社会一定会有好的作用。
一个没有自控力的人，只能是一块废弃的石头。
也许我们不能因此不让谁玩，但也不应该放任。
比如说“沙发土豆”，很多人有事没事都能看一整天电视，我们有自控力吗？
我们好像是有自控力的人，但为什么还要整天整天地看呢？
更何况一个分辨力不强的孩子。
这个问题学校、家庭、成人社会都是有责任的。
为了玩，孩子出事杀了自己的父母，在出事之前，父母都做了什么呢？
权基永：还是教育问题。
山奇：当他有能力杀父母的时候，他已经很大了，最起码十几岁了。
可是他几岁的时候呢？
更小的时候，父母干什么了？
父母自己出去玩，就让孩子在那里玩电脑，还嘱咐好好玩。
权基永：是的。
山奇：中国古代有一个故事，一个母亲对孩子太顺从了，百依百顺。
孩子偷东西回来，母亲还表扬他，但是长大后，犯法了，最后他被判死刑。
临刑前，他对母亲说，当我第一次做错时，为什么没有制止我？
还一而再、再而三的怂恿？
最后他说想吃妈妈的一口奶，妈妈顺从了他，他把奶头给咬了下来。
因为妈妈的纵容、怂恿让一个本来不错的生命提前走向了死亡。
权基永：是的，除了网络游戏以外，应该给孩子们提供健康的、可以体验的娱乐。
山奇：满足他们体验的好奇心、互动感与探索欲。
权基永：对。
比如足球、篮球，一起运动。
山奇：团队精神。
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权基永：没错。
对孩子来说，这样的娱乐，具有很丰富的动感与互动。
山奇：一种健康的满足。
权基永：对。
所以，社会、学校、家庭，对他们都有很多的教育机会，也有让网络游戏副作用减小到最低的好方法
。
关键是社会、国家、政府怎么处理，这是很重要的。
韩国的市民阶层有类似的心理团体，玩网络游戏深的学生可以进行一种治疗性的商谈，与专业老师一
起聊天。
山奇：心理干预的公益团体。
权基永：对，通过聊天提供治疗。
这个方式不是来自医院，政府也不阻止。
所有有社会责任感的市民，只要有专业能力的人都可以组织起来，为社区提供一个健康有保证的平台
，尤其对孩子健康地成长，他们的作用就更大。
为了帮助孩子，整个社会有各式各样的活动⋯⋯山奇：集中社会力量，聚合团体的能力。
权基永：对。
明星制山奇：还有就是韩国的明星签约制，经纪公司与歌手、明星的签约体制比较成熟。
中国这几年也在逐步走向健全。
但最近我们从媒体上看到韩国明星自杀率特别高，到底是什么原因呢？
权基永：最近一个时期，韩国明星自杀的确实挺多。
具体的原因我们也不清楚，主要是压力很大吧，面对的很多情况不理想，个人问题解决不了。
山奇：情感问题？
权基永：有情感问题，也有经济问题，还有自己欲望无法达到时的压力，很多的。
山奇：最近几年一直挺多。
权基永：是的。
山奇：中国有一部小投资大卖座的电影叫《十全九美》，电影中有段台词是这么说的：“我们就要成
明星了⋯⋯要么火，要么死，选择什么？
选择火，如果不火呢？
那就死呀。
如果是火了呢？
生不如死。
”权基永：没错，这是由于韩国娱乐圈有很多的潜规则。
山奇：火了，成了明星，面对名利的压力，超越了自身的承受力，就有人选择放纵，酗酒、吸毒、飙
车、偷盗，甚至自杀。
这么多年，中国也有不少离世的明星，有喝酒开车出事的，有情感问题跳楼的，还有生病离开的。
我觉得，明星是很脆弱的一个群体，尽管在舞台上放大了自己的光环，受追捧，但在生活中就是凡夫
俗子，喜怒哀乐跟普通人没什么两样。
所以，很多人只看到了明星的表面与辉煌，却看不见个人的甘苦。
冷暖自知、苦乐得失只有自己最清楚，如果有一些东西没法释放，心理就必定出问题。
权基永：对。
山奇：韩国明星呢？
权基永：压力更大，欲望更高，达不到的话失望就越大。
除了自己以外，外在的舆论、舞台的表现、明星之间的竞争、社会地位、红热程度，都会成为压力的
源头，更大的压力来自他们短暂的艺术生命力。
山奇：对，三五年就过了。
权基永：这样的人大多是非常敏感的，一般人觉得没有什么特别的事，对他们的影响有时却非常大。
山奇：很脆弱。
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权基永：自杀的明星，也许有超出一般人想象的隐情。
但我们还是要搞清楚，以明星为主的娱乐产业内外有没有社会、制度、潜规则恶习一类的问题？
山奇：在制度上有没有问题？
权基永：有没有？
山奇：好像韩国明星的签约制就与中国不同，一签都是十年、二十年。
在那么漫长的时间里，很多明星、艺人都要承受更大的压力。
权基永：这个确实存在。
山奇：另外，在这种签约制里，火了以后应该怎么面对，需要什么样的心态面对？
当设定的时间节点、目标没有达到的时候，如何处理心理落差问题？
有没有心理、心情引导与宣泄的出口？
类似的心理咨询、心理干预对签约制的健康与完善都是非常重要的。
权基永：心理辅导。
山奇：对，比如刚才说的艺术心理可以延续，可是艺术生命周期很短，到此为止了，该怎么办？
微红了、小红了、大红大紫了分别该怎么办？
权基永：对啊。
山奇：如果没有出口，为了发展起见，能不能人为地设一些有效、有用的出口？
权基永：怎么出？
山奇：中国有个歌手叫韩庚，韩庚签约了韩国公司，在韩国魔鬼训练营被调教了好几年，训练舞蹈、
演唱、表演、体型，最后在韩国有火了的意思，就回到中国参加各种演出，特别火。
他可能对公司、管理、分成、魔鬼式训练方式，都有不满意的地方，就提出了解约，却因此成了久拖
不决的一个大难题，横在韩国公司与他之间，闹得很僵，一直没有完全解决。
权基永：对，美国、日本在这些方面的意识就比较强，我不太清楚经纪公司的情况，也不专业。
但我觉得韩国公司和演员之间的合作方式是不完善的。
最近韩国有人提出演员的人权问题，虽然站在经纪公司的立场上有可以理解的理由。
山奇：公司付出了那么多心血、那么多财力。
权基永：在培养投入的过程中还有不能成功的风险与市场压力，很难的。
山奇：十个人里面不一定有一个能真正出来。
权基永：是的，负担、风险都挺高的。
所以一旦培养出来，明星成功了，经纪公司自然就顺理成章地要求收获、得到预计的利益，这是可以
理解的。
但演员、歌手一旦成长起来以后，经纪公司还要突破人权制约，一直有所控制、压迫，就很成问题。
这个方面，经纪公司都该反省，韩国政府也要介入调查，把真相还原给一般的国民与观众，他们也要
查。
同时，不能让要求越来越高了，让演员、歌手无所适从地赶着。
还有演员、歌手要增强自身的修养，这也很重要。
山奇：还有演员、歌手要懂得感恩、回报，不管是滴水之恩当涌泉相报，还是助人为乐之本的传递都
很好、都可以。
毕竟把无名小卒培养成璀璨的明星不容易。
这里面究竟是利益分成、签约时间，还是合作习惯、管理运作，到底是哪个方面存在问题？
是不是明星无法自由地解约，继续遭受潜规则，最后抗争无望地选择了自杀，只给世界留下了绝望的
遗书？
权基永：有这样的报道，可是真正的情况外人都是不知道的。
山奇：都不清楚。
权基永：现在变化比较大，类似演员诉讼经纪公司的情况也时有发生，中国也一样。
在中国的法律制度上也是两人合作签字了，但合约一方强势违背了，相互关系就不存在了。
山奇：属于一个不成立的合约。
权基永：对。
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山奇：不平等条约。
权基永：我不清楚目前的韩国小公司，规模大的公司已经不可能这样做了，如果有人投诉的话，自己
的经纪形象就完了。
山奇：如果合约本身就违法，自然没有法律效益。
权基永：对，可是在产业不完善的情况下，有时不是合约内容的问题。
比如导演、经纪公司、电视台、演出公司之间存在一种非常紧密的网络关系，这种网络会对经纪公司
有一定优势，可以形成对某明星的一种追剿。
山奇：对，因为感情上会受不了，存在恨意，经纪公司可以让关系网中的朋友不使用某明星。
权基永：经纪公司熟悉的人越多，明星看不见的权利损失越大，是吧？
山奇：人际关系的后坐力。
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媒体关注与评论

韩国与中国近在咫尺，彼此的交流越多，了解就会越深，而最自然的交流一定来自民间。
权基永先生和山奇先生的对话，为这样的交流开创了一种新思路。
这本书的名字就是《对话韩国》，对韩国人来说就是对话中国，不管谁对话谁，只要多沟通就会有收
益。
看了这本书能对两个国家的不同更有认识。
——南宫映浚（韩国人，韩国文化振兴院北京代表处代表）我们比较熟悉韩国的车、手机，却不熟悉
韩国。
在对话里，我看到了韩国陌生的一面。
这是一本开卷有益的枕边书。
——田震（歌手）有时候，从平等的对话开始的不只是了解。
——张楚（歌手）与其通过韩剧想当然地去看韩国，还不如抽点时间读读这本《对话韩国》。
——阎建钢（《中国地》导演）在浮躁的年代，一个人能静下心来超越自己，坚持并努力搭建不同国
度、不同文化的沟通、交流的和合之桥。
《对话韩国》让我们看到一种静悄悄的力量，一如静水流深，恰似春苗日增。
——康洪雷（《士兵突击》导演）“韩流”现象不能不说是一个研究的大课题，从中中国人能看到什
么，对未来的发展还是有价值的。
——戴军（主持人）《对话韩国》透过两个人漫谈式的对话，让中韩两国人更近一步认知彼此、理解
不同的对方。
——水木年华卢庚戌（歌手）山奇导演的《对话美国》拜读过，以独特的视角用对话形式展示了中美
文化的特点和差异，相当精彩。
新书《对话韩国》值得期待！
——含笑（歌手）
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编辑推荐

《对话韩国》编辑推荐：韩国你到底知道多少？
《对话韩国》是你读懂中韩关系的第一本书。
“朝韩争端”“半岛紧张局面”“韩流”“兵役”“整容”你对韩国知道多少？
公务员、大中专学生了解中韩关系的最佳读本。
半岛局势与六方会谈，韩星与韩流，一边是被日本本岛阻隔的大海，一边是张开怀抱的中国，熟悉又
陌生的韩国将走向何方？
这里有战争的阴霾，有大长今、有金三顺，也有东北亚首位女元首，读懂韩国从这里开始。
一个半岛、两个国家、六方势力，古与今、传统与现代，曾经的文脉相承，今天的复杂微妙，你知道
和你并不知道的韩国都在这里——《对话韩国》。
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名人推荐

益的枕边书。
——田震（歌手）有时候，从平等的对话开始的不只是了解。
——张楚（歌手）与其通过韩剧想当然地去看韩国，还不如抽点时间读读这本《对话韩国》。
——阎建钢（《中国地》导演）在浮躁的年代，一个人能静下心来超越自己，坚持并努力搭建不同国
度、不同文化的沟通、交流的和合之桥。
《对话韩国》让我们看到一种静悄悄的力量，一如静水流深，恰似春苗日增。
——康洪雷（《士兵突击》导演）“韩流”现象不能不说是一个研究的大课题，从中中国人能看到什
么，对未来的发展还是有价值的。
——戴军（主持人）《对话韩国》透过两个人漫谈式的对话，让中韩两国人更近一步认知彼此、理解
不同的对方。
——水木年华 卢庚戌（歌手）山奇导演的《对话美国》拜读过，以独特的视角用对话形式展示了中美
文化的特点和差异，相当精彩。
新书《对话韩国》值得期待！
——含笑（歌手）全书说到很多历史与现实相连的前因后果，对渴望了解中韩两国的人来说，是一道
难得的开胃大菜。
——斯琴格日乐（歌手）
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